



N° 4 - ANNEE 2008

BULLETIN DES BANCS DES ECOLES DE LORMONT



*Sur les bancs des écoles de Lormont – B.P. 145 – 33305 Lormont Cedex
e-mail : bancsecoleslormont@wanadoo.fr - Association Loi 1901*



BONNE et HEUREUSE ANNEE à TOUS



Le mot de la Présidente :

Notre association aura cette année 5 ans d'existence.

*Pour fêter cet événement, nous préparons une grande journée le **Dimanche 17 mai 2009** à la salle Colmet de Lormont. Repas chaud servi à table, orchestre et beaucoup de surprises vous attendent. Réservez dès aujourd'hui cette date.*

Emmenez famille et amis. Venez partager ce beau moment. Nous comptons sur vous. Les détails de cette journée vous seront communiqués ultérieurement.

Financièrement, et grâce aux cotisations des adhérents dont le nombre croît chaque année (125 en 2008) l'association se porte bien. Elle participera encore dans une mesure conséquente aux coûts des manifestations pour 2009 afin de maintenir des tarifs raisonnables.

Je remercie tous ceux qui font vivre cette association, soit par leur disponibilité, leur adhésion ou leur fidélité et pour certains les 3 à la fois.

Nouvelle rubrique

Grâce à l'initiative de Guy VARD, nous ouvrons une rubrique souvenirs par thème. Nous pensons que ces souvenirs sous forme de notes seront plus aisés à transmettre.

RESTAURATION SCOLAIRE : la cantine la « cantoche »

Christian ASSAILLY : « tous les midis nous allions à pied, depuis le bourg et par tous les temps, manger au château de Lescallé aujourd'hui démolé. Les instituteurs, installés sur une estrade, nous surveillaient ».

Jean-Claude ASSAILLY : « moi je me souviens de la cantine dans le bâtiment, détruit lui aussi, qui longeait le chemin d'accès à l'école de garçons en face de l'ancienne gendarmerie. Les instituteurs qui nous surveillaient étaient Messieurs COSTÉ, HOSTEIN, PREVOT. Les cantinières étaient Mesdames BLONDEAU et MARTINI. »

Françoise RUIZ de TROCONIZ : « j'ai connu la cantine à l'école Marie Curie à Lescallé. A l'école maternelle c'était dans la grande pièce en face de l'entrée. Dans cette pièce il y avait une grande barque bleue et rose de 2 ou 3 mètres de long dans laquelle on rangeait les jouets. »

Jean-Claude ROUIN est allé, lui aussi, manger « au château », surveillé par les enseignants, mais pour lui c'était Mamie NOUVELLE qui faisait la cuisine.

Jean TOUZEAU : « j'ai mangé à la cantine de l'école de Carriet, ça me revient spontanément mais dans l'école du vieux bourg, ce sont mes montées et mes descentes de la colline de Carriet à 8h30, 11h30, 13h30 et 16h30. Cela m'a donné beaucoup de force dans les jambes et m'a aéré le cerveau grâce à cette bonne oxygénation. »

Nous attendons d'autres témoignages sur ce thème mais aussi dans les rubriques suivantes : récréations, jeux, chemin de l'école, le certificat d'études, le prix Auberny, Fêtes scolaires Donc à suivre



Romain Rolland (1866 - 1944)

Biographie :

Normalien, agrégé d'histoire et docteur es lettres, Romain Rolland enseigne à l'école normale et à la Sorbonne avant de se consacrer à la littérature.

Il a écrit une dizaine de pièces de théâtre avant 30 ans.

Il reçoit le prix Nobel de littérature en 1915 et part pour l'Inde.

Il soutiendra, sans jamais y adhérer, le parti communiste français. Au début des années 30 il sera une figure de la lutte antifasciste et du Front populaire.

« Chacun porte au fond de lui comme un petit cimetière de ceux qu'il a aimés ».

R.R.

L'école Romain Rolland

De 1953 à 1959 on construit 243 maisons dans le Bas-Carriet. Le bourg de Lormont verra ainsi partir quelques familles attirées, à juste titre, par le confort de ces maisons individuelles.

En 1958, et à la demande de l'inspection académique, la construction du groupe scolaire Romain Rolland est lancée.

En septembre 1960, l'école accueille ses premiers élèves. Maurice Belleaud en est nommé directeur. L'école compte alors 4 classes (sur les 12 construites en prévision de la hausse des effectifs).

En 1967, le groupe scolaire se complètera par l'école maternelle.

C'est ainsi que le vieux bourg vivra sa première excroissance.

Marie-France Renoux, Monique Dubourg, Danièle Moulinier, Jean-Paul Mouloubier et bien d'autres Que de souvenirs auriez vous à raconter lorsque vous avez franchi pour la première fois les portes de cette école flambant neuve.

Mr. Coste, évoquant ses souvenirs dans le petit film que nous avons réalisé en 2004, relate avec son humour légendaire, qu'il a été instituteur à Carriet, habitant le bourg après avoir été instituteur dans le bourg habitant Carriet. et note que la première rentrée des classes de l'école Romain Rolland fut très mouvementée car les travaux n'étaient pas terminés.

Maurice Belleaud raconte :

(extrait de « Carriet d'hier à aujourd'hui » de Philippe Cohen, préfacé par Jean Touzeau Edition Office de Tourisme de Lormont et de la presqu'île - 1999)

A Carriet, à part les 243 maisons du premier village et les 70 logements des quais, c'est l'école qui est arrivée la première tout étonnée d'avoir surgi, avec ses 24 locaux géométriques, au milieu des broussailles, en pleine forêt, sans chemin carrossable, et sans aucun des équipements de base habituels.

Arrivé le 15 septembre 1960, le premier-avec mon épouse- sur les lieux, donc à la fois acteur et témoin passionné et privilégié, je me sens incité à écrire, à mon tour quelques lignes pour fixer - à la fin de ce siècle - des souvenirs vécus

Ah ! en avons-nous eu des efforts à fournir pour arracher à la mairie d'alors - de 1960 à 65 - complètement dépassée, les équipements vitaux indispensables :

L'eau potable, les waters, la cantine, les chemins d'accès, l'électricité, le téléphone ... Bien sûr, cela paraît incroyable aujourd'hui, mais enfin deux parallélépipèdes de béton n'ont jamais, à eux seuls, constitué une Ecole, d'autant plus qu'il a fallu en même temps convaincre l'inspection académique de créer des postes d'enseignants _ un par un _ avec preuve à l'appui. Car il fallait à l'époque présenter plus de 40 têtes par classe pour obtenir une création.

Guy Vard témoigne :

*j'ai été instituteur à Romain Rolland de janvier 65 à septembre 67. Il y avait 40 classes qui n'étaient pas mixtes. Monsieur **Belleaud** était directeur de l'école des garçons et Madame **Fournier** de celle des filles. J'avais comme collègues Michel **Hostein** et Roger **Lalanne**. Madame **Larquier** était femme de service. Son mari ramassait les ordures ménagères dans un tombereau tiré par un cheval.*

Les photos de la démolition de cette école vont sans doute déchirer le cœur des anciens élèves mais nous nous devons de vous montrer ces documents d'archives prêtés très gentiment par Bernard Brise, responsable du service animation de la Mairie de Lormont.



© photos Ville de Lormont

Extrait du journal « Lormont actualité » de Mai 2007

Le deuxième pôle éducatif de Carriet a ouvert ses portes depuis le jeudi 19 avril. 257 enfants et une vingtaine d'enseignants ont pris possession de leur toute nouvelle école à la fin des vacances de Pâques et y ont vécu leur première rentrée. L'Établissement comprend 5 classes maternelles et 7 classes élémentaires. Il accueille l'ensemble des enfants scolarisés des anciennes écoles Romain Rolland 1 et Paul Fort qui seront prochainement détruites.

La vie est un éternel recommencement

Soirée du samedi 27 septembre 2008

Nous étions à peine 90 personnes pour cette soirée dansante. Nous avons pensé que cette désaffection était due au changement de date. En effet pour des questions électorales nous n'avions pas pu avoir la salle au mois de mai.

Le désistement au dernier moment du DJ, dont nous attendons toujours les explications tout au moins des excuses, nous avait mis dans un état d'inquiétude extrême.

Jean-Claude et Régine Commarmond, dont l'équipement sono est digne d'un professionnel, se sont proposés pour animer la soirée. Eh bien les participants n'ont pas été déçus.

Cela fait plaisir de constater que malgré les rhumatismes, les genoux qui flanchent, les soucis de toutes sortes, le poids des années ... Rien, rien n'arrêtent nos anciens élèves lorsqu'il s'agit de faire la fête.

Jean-Claude et Régine avait réservé à la présidente une petite chanson qui a été entonnée avec joie par une chorale improvisée. Des enfants je vous dis ...





4 h du matin ...

LE MARAIS POITEVIN - sortie du 6 juin 2008

Il pleuvait depuis plusieurs jours sur Lormont, nous étions très inquiets pour notre sortie. Mais au départ, le soleil fit son apparition comme par miracle et nous a accompagnés tout au long de cette belle journée.

Comme l'année précédente le car était complet.

Après une pause café bien réconfortante pour les lève-tôt que nous étions, nous avons pris place dans les « plates », ces bateaux à fond plat qui glissent sur l'eau des canaux de la « Venise verte ». Chaque barque avait un guide chevronné pour expliquer l'histoire très particulière de cette région. Le silence, seulement troublé par le chant des oiseaux, les voûtes de verdure ont été, pendant presque 2 h, un enchantement.



Après un déjeuner au bord de l'eau, nous sommes arrivés à Coulon pour la visite de la maison du Marais mouillé. Une visite très instructive où nous nous sommes immergés dans le passé de la région, ses métiers mais aussi ses problèmes actuels qui font face à un modernisme pas toujours en phase avec les intérêts et la survie des habitants.



Mme BIDAULT (1912 - 1990)

André MELLON, grand-père de Mme BIDAULT, fut maire de Lormont de 1905 à 1912. Une rue porte son nom près du lavoir Gelot (côte du Pimpin).

Elizabeth MELLON se marie avec Alphonse METZINGER, d'origine Alsacienne, habitant rue du Général de Gaulle. Alphonse METZINGER, ingénieur agronome, et Elisabeth partent pour le Chili.

Ils eurent 2 filles :

- Claire METZINGER (1909 - 1964) qui fut institutrice à Lormont du temps de Mme LAGARDERE.

- Adine Hélène METZINGER (Mme Bidault)

Adine n'aimait pas son prénom qui, paraît-il était celui d'une actrice en vogue au Chili lorsqu'elle y naquit.

Alphonse METZINGER meurt au Chili lorsque Adine a 4 ans. Commence alors pour la famille une vie de galère ...

Elizabeth et ses 2 filles revinrent à Lormont et habitèrent la maison « Claritadine » dans le bas du Pimpin que les grands-parents MELLON avaient acheté pour leur fille. Cette villa existe toujours et l'on peut lire sur son fronton son nom si original : (Clarita, petite Claire en Espagnol, et Adine).

Claire et Adine furent donc toutes deux institutrices à Lormont.

Le premier poste d'Adine Hélène fut l'île Cazeau, au milieu de l'estuaire de la Gironde, l'île Verte, l'île du Nord, l'île Cazeau ne forment plus maintenant qu'une seule île nommée l'île Verte. A l'époque, chaque île avait son école. Pour s'y rendre il fallait traverser en barque avec le Régisseur de l'île, quelques fois même avec une vache. L'école était mi-école, mi-écurie.

Adine épouse René BIDAULT, instituteur. Ils eurent 3 enfants :

- Michèle née en 1937 , Jean-Pierre né en 1940, et Françoise née en 1942.

Ils obtiennent un poste double à Chamadelle vers 1938, 39 40 et 41.



Après son divorce, Adine Hélène BIDAULT se retrouve institutrice à Lormont vers 1945/46. D'abord dans les classes de Lescallé (dans le château aujourd'hui démoli) puis à l'école des filles du bourg où elle a fait longtemps le CE1, sous la direction de Mme GROSLIERRE, puis de Mme BROUCARET.

Elle a ensuite demandé sa mutation pour l'école maternelle dirigée par Mme SCHWARZKOPF. Sa classe était à l'entrée du Musée actuel.

Atteinte par l'asthme, elle ne pouvait plus monter la rue du Général de Gaulle et a demandé sa mutation pour l'école Francis de Pressensé à Bordeaux où elle finit sa carrière en 1964.

Remariée à Jean BELLON, magistrat, elle le suivit à Aix en Provence plusieurs années pour finir ses jours à Lormont en 1990.

La perte irremplaçable de sa fille Françoise en 1980, elle aussi institutrice à Lormont, l'avait énormément affectée.

Mme BIDAULT, s'est toujours beaucoup investie dans l'école. En dehors de la classe, elle donnait beaucoup de son temps pour l'organisation des fêtes, préparait de jolis numéros, participait à la confection des chars du parc Bordelais qui nécessitaient quantité de fleurs en papier.



Février 1948
j'avais 11 ans



6 ans 14 ans 15 ans
J. Pierre Françoise Michèle
Bidault



Françoise
environ 6 ans



Maman



Documentation et photos fournis par Michèle Toyes, née Bidault, que je remercie chaleureusement.



Rentrée 1952, premier jour d'école

*En ce jour solennel, permets-moi, chère Ecole
De saluer en toi sagesse et probité
Ainsi que la vertu qui chez toi nous console
D'avoir à laisser dehors une enfance choyée.*

*On te créa, je crois, pour vivre avec grandeur
Dans l'apprentissage qui sut charmer mes jours.
N'ayant pour confidentes que ces institutrices
Qui m'ont souvent guidé et instruit pour toujours.*

*Car on nous vit grandir avec cette sagesse
Laisant loin derrière nous le prestige menteur
Ne recherchant jamais le plaisir, l'allégresse
Qui séduit l'imprudent par un discours flatteur*

*Nos meilleurs sentiments sont dans le sac de billes
Et bien heureux celui dont le cœur inspiré
Saura garder longtemps, comme un astre qui brille
Ce reflet merveilleux jamais inespéré.*

*Rien n'est plus gracieux qu'une cour pour vivre ensemble,
C'est un gage d'union et de fidélité
Et toutes ces heures partagées, il me semble
Nous parlent de bonheur et de félicité.*

*Croyons en l'avenir, l'Ecole nous protège
Demandons-lui souvent avec sincérité
Que les bienfaits du ciel nous soient un doux cortège
Accompagnant nos pas vers la prospérité.*

Guy Benizeau



*Sur les bancs des écoles de Lormont - association loi 1901 -
B.P. 145 - 33305 Lormont -
email : bancsécoleslormont@wanadoo.fr
colette.bros@wanadoo.fr
regine.syl@free.fr*